

[高血圧患者4300万人も、「自分は大丈夫」という人も必読]

若い頃からずっと高血圧
老いてからの低血圧

5万人の「血圧」 米ジョンズ・ホプキンス大研究 & 「危ない血圧」

「40～50代は高血圧、
60すぎて低血圧」は
認知症・心不全・糖尿病
いずれもリスク大
調査期間20年超
「血圧の長期変化」から

③中年期からずっと高血圧…1030人(21.6%)
④中年期は正常血圧→高年期は低血圧…927人(19.5%)
⑤中年期は高血圧で高年期は低血圧…389人(8.2%)

北品川藤クリニック院長の石原藤樹医師が、この調査の意義を解説する。

「日本で長期間継続した疫学研究は61年が始まり現在も続く『久山町研究(※)』が有名ですが、血圧の変化を長期にわたって追跡した調査はこれまでほとんどあ

より危ない!

「履歴書」で判明した 「危ない血圧値」の波

英エクセターライフ

日本には高血圧患者が約4300万人いるとされる(NIPPON DATA 2010)。それだけに日々の血圧数値に一喜一憂する人が、多くの人が見落としがちだが、人生における「血圧の推移」だ。

近年、長期で血圧変動を調査した「血圧の履歴書」と呼ぶべき大規模研究が次々と発表されている。最新データから、これまでの常識とは異なる血圧の真実が浮かび上がってきた。

さる(NIPPON DATA 2010)。それだけに日々の血圧数値に一喜一憂する人が、多くの人が見落としがちだが、人生における「血圧の推移」だ。

近年、長期で血圧変動を調査した「血圧の履歴書」と呼ぶべき大規模研究が次々と発表されている。最新データから、これまでの常識とは異なる血圧の真実が浮かび上がってきた。

24年間の追跡

去る8月に米ジョンズ・

ホプキンス大学のキーナン・A・ウォーカー博士らの研究チームが医学誌「JAMA」に発表した論文が、世界の医療関係者の間で注目を集めている。

研究チームは、米国の4地域に居住する男女4761人を対象に、24年間、計5回にわたって血圧を追跡調査した。

第1回の血圧測定と診察を行なったのは1987年で、当時44～66歳だった男女。その後3年ごとに4回にわたって血圧を測定し、その結果を「中

年期の血圧」と定義した。

4回目の診察から約15年を空けた2011～2013年、5回目の血圧測定を実施。最初の検査から約24年後の被験者の測定結果を同調査では「高年期の血圧」と定義。そのうえで4761人の血圧の推移を、以下の5パターンに分類した。

①中年期からずっと正常血圧…833人(17.5%)
②中年期は正常血圧→高年期は高血圧…1559人

りませんでした。

今回の調査が画期的な点は、中年期と高年期における血圧の推移が健康に与える影響を調べたことです。血圧のコントロールは健康長寿に欠かせませんが、今回の調査からは、「どんな人が、どの年代で、どのくらいの数値で血圧をコントロールすべきか」の答えが見えてきます」

24年間に及ぶ「血圧の履歴書」からは、「最近、血圧が高いから注意しなければ」といった「常識」だけでは見落としてしまう健康リスクが浮かび上がった。

※福岡県糟屋郡久山町の約4800人の住民を対象とし、生活習慣病を中心に行なわれている疫学調査。

人生の酸いと甘いを描いた
ほっこりする猫漫画が誕生

תְּמִימָנֶה - תְּמִימָנֶה

ねーまー^(ミューズワード)

き発売即大増刷!
定価:本体1,150円+税
小学館

ジョンズ・ホプキンス大学の研究チームが主な調査目的としたのは「血圧の変化」と「認知症」の関係だ。

① 正常 → 正常 .. 1 .. 3 1 人
 ② 正常 → 高血压 .. 1 .. 9 9
 人 ..
 ③ 高血压 → 高血压 .. 2 .. 8

流をよくするための「圧力」
がかけられなくなり、脳の
血のめぐりが悪くなります。
それが原因で脳の働きが低
下して、認知症のリスクが
増すと考えられます。つまり『加齢による低血圧』が認

「血圧↓低血圧」の被験者の
95・9%が降圧剤を服用し
ていた。内訳をみると、1
錠も飲んでいない患者が
8・2%だったのに対して、
1錠服用が21・9%、2錠
服用が26%だった。

中年期の高血圧治療のため
降圧剤を飲んでいた場合、
高年期になつて血圧が下が
つたのに漫然と服用し続け
て、『下げすぎ』になること
がある。その状況が長く続
くと、脳内血流が低下する

調査では、2011年と2012年の1年間で、認知機能検査を実施。その結果、高年齢期に新規に認知症を発症したのは、4761人中516人だった。

前出の5パターンに沿って100人あたりの認知症の発症率を検出すると、こんな結果が出た。

④ 正常 → 低血圧 .. 2 .. 0 .. 7	人	3 人
⑤ 高血圧 → 低血圧 .. 4 .. 2	6 人	
つまり、高年期に高血圧 だった②、③よりも、⑤の 「高血圧だった人が高年期 に低血圧になった」パター ンが最も認知症リスクが高 かったのである。		
一般的に、三令以上の かかったのである。		

「前出・石原医師は、低血圧とアルツハイマー型認知症の関係に注目し、「認知機能の低下によって低血圧になると」という推測もできる」と指摘する。

「40～50代に高
血压リスクが高かったのは③
「高血压→高血压」パタ
ンだった。
また、⑤の次に認知症発
症リスクが高かったのは③
「高血压→高血压」パタ
ンだった。
この結果からは、「中年
期の高血压」のリスクが大
きな要因であることがわ
かった。

などして認知症を説明するリスクがあります」（小林医師）



米ジョンズ・ホプキンス大「血圧推移」と「病気リスク」データ

	① 正常→ 正常	② 正常→ 高血圧	③ 高血圧→ 高血圧	④ 正常→ 低血圧	⑤ 高血圧→ 低血圧
中年期から高年期にかけての血圧変動					
被験者の人数	833人	1559人	1030人	927人	389人
認知症発症者数(100人あたり)	1.31人	1.99人	2.83人	2.07人	4.26人
糖尿病発症者の割合	12.0%	25.7%	38.5%	25.7%	44.2%
冠動脈心疾患発症者の割合	4.4%	11.7%	13.9%	17.9%	27.0%
心不全発症者の割合	1.4%	3.3%	5.9%	5.9%	8.7%
降圧剤服用者の割合	0%	81.2%	97.5%	58.0%	95.9%

死が近づくと血圧は下がる

「いつ下げるか」が重要

ながつている可能性がある。『次第に血圧が下がっていく』という現象は、加齢による体重減少の影響が大きいという可能性がある。論文でも『体重が20kg以上減少した人は、平均で24・8す』
7 mmHg 血圧が低下し、20 kg未満だった人でも平均 15・9 1 mmHg の低下がみられた』と報告されている。他にも、認知症、心不全などとの関連も示されていま

7 mmHg 血圧が低下し、20 kg
未満だった人でも平均 15・
9 1 mmHg の低下がみられ
た」と報告されている。他
にも、認知症、心不全など
との関連も示されていま
す」

	(1)	(2)
中年期から高年期にかけての血圧変動	正常→ 正常	正常→ 高血圧
被験者の人数	833人	1559人
認知症発症者数(100人あたり)	1.31人	1.99人
糖尿病発症者の割合	12.0%	25.7%
冠動脈心疾患発症者の割合	4.4%	11.7%
心不全発症者の割合	1.4%	3.3%
降圧剤服用者の割合	0%	81.2%

ス大の研究が「老いてからの中年期から高年期にかけての低血圧」のリスクを示す一方で、「人は死んでから血圧が下がり続ける」とことを示す大規模追跡調査もある。

17年に英エクセター大学の研究チームが報告した調査は、10年1ヶ月～14年11月の間に亡くなった約5万5千人の患者のうち、死亡前の20年間で6回以上血圧を測定した60歳以上の4万6634人のデータを抽出して、血圧の変化の分析もある。

興味深いことに、3つの疾患の発症割合が最も高いのは、いずれも認知症と同様の⑤「高血圧→低血圧」パターンだった。

化をたどった。
その結果、「60歳以降に
死亡した人々の血圧は死の
14年以上前にピークを迎
以降は10年以上にわたって

考
る
で
し
ょ
う
。
降
圧
剤
の

相談して降圧剤を減らす
きです」

「なります」
履歴書がモノを言うのは
入試や面接だけではない。
健康長寿の実現のために
「血圧の履歴書」は大切だ。